

特別展示 紫式部の生きた京都

<http://www.kyoto-arc.or.jp>

(財) 京都市埋蔵文化財研究所・京都市考古資料館

宫廷の世界を舞台にした最高の文学作品である紫式部の源氏物語が世に知られて今年(2008年)で、千年紀を迎えました。

これを機に当研究所・資料館では、特別展示「紫式部の生きた京都」を開催することになりました。式部が実際に見て、感じた世界は、遺跡と遺物でも十分再現でき、また、その時代背景を探ることにもつながると考えました。

ここでは、天徳四年(960)内裏焼死から万寿四年(1027)の道長死

去までの撰聞期を中心にして、式部が生き、藤原氏が権勢を讃嘆した時代を扱っています。

写真パネルでは、天徳四年(960)の内裏焼死による焼けた壁土、河川の氾濫の土砂で埋まる西堀川、天皇の控えの間である豊楽院清暑堂跡、建物と庭園が検出された齋宮跡、里内裏である堀河院の優雅な庭園跡、冷泉院の庭園の景石、高陽院の洲浜と出土した研ぎ出し蒼絵の鏡、木枠組の井戸、路面に残された跡跡など、数々の発掘成

果を紹介しております。

また、遺物展示では、当時の平安貴族が用いた硯や石帯、木製品、土器など、雅やかな出土遺物を展示しております。とくに和歌が記された墨書き土器は、源氏物語の背景を知る上で貴重な資料です。

これらの展示品を通じて、式部の文学を育んだ豊かな京都の歴史と文化に思いをはせ、更なる京都の魅力を生み出す機会にしていたただければ幸いです。

(原山 充志)



